

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

Año II

San José, C. R., jueves 4 de Setiembre de 1913

Nº 497

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO COTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:

Calle 4ª Norte
Frente a la Imprinta Nacional
TELEFONO 369 — APARTADO 960

NOTA:— Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lámpulo de Saaz, Bohemia, y esencia de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger, Ale, Limonada, Kola y Zarpaparilla

SELECTA

Limitada por todas,
Igualada por ninguna

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Al Público en general

Tengo el gusto de ofrecer un nuevo Depósito de Maderas y al mismo tiempo mis servicios en toda clase de trabajos como muebles, puertas, ventanas, etc. Hago reparaciones y construcciones por contrato o bajo mi dirección.

Tengo experiencia en el desarrollo de planos como lo comprobarán los atestados que conservo.

Honradez y prontitud es mi lema. Taller, el que ocupó don Mariano Struck, 50 varas al Oeste del Ase-radero de Mr. Wolf.

SANTIAGO SGRURA

Platería de París

Frente a "La India"
Avenida Central

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda obra artística en metales finos y piedras preciosas. Siempre habrá continua existencia de joyas y obras de arte.

ANIBAL SANTOS

ABOGADO Y NOTARIO

Microbiología política



Don Máximo descubriendo los anquilostomas políticos Durán y Pacheco. En la vasija, don Cleto con la mosquita

Protestas y adhesiones

Aclaración

El infrascrito, hace constar que protesta del abuso cometido por los sicarios de la tiranía al incluir su nombre en la directiva civilista de este lugar y de su espontánea voluntad se adhiere al inmenso partido republicano de Costa Rica que proclama la candidatura del exlaureado patriota Máximo Fernández.

Marcial Vega Alvarez

Testigos: Eloy Vega A. y A. Tobias Alvarez.
Sabanilla de Alajuela, setiembre de 1912.

Después de la ovación

Protesta

El infrascrito hace constar que habiendo dado la firma sin reflexionar por el partido civil, ahora la re-ritira y quedará neutral prometiendo dar su voto por el partido que más garantías ofrece a la República.

Rafael Solórzano H.

Testigos: C. Calvo Fernández, Clodomiro González.
Sabanilla de Alajuela, setiembre de 1913.

Después de la ovación

Protesta

El infrascrito hace constar, que en mala hora dió su firma por el partido civil; pero no conviniéndole más permanecer en ese partido, protesta de esa firma y se queda neutral hasta el día de las elecciones en que votará por el partido que más garantías ofrece a la República.

Rogado de Manuel Luna Sánchez que no sabe firmar,

C. Calvo Fernández

Testigos: Manuel Umaña, Isaias Araya.

Protesta

Conste que yo José Jiménez Méndez, protesto del inculcable abuso cometido por los duranistas, al hacerme aparecer como vocal de su directiva, habiendo permanecido neutral hasta la época.

Suplico a los célebres partidarios de la argolla, en adelante tengan cuidado en no poner nombres sin el

consentimiento personal, viéndose en el triste caso de hacer más palpable su verdadera derrota.

Conste pues que permaneceré neutral hasta el fin de la contienda política en que daré mi voto por aquel que dé mejores garantías al pueblo. —San Juan, septiembre 2 de 1913

A ruego de José Jiménez M.,

Virgilio Rodríguez B.

Testigos: Miguel Murillo, José D. Rodríguez

Adhesiones del cantón del Hospital

Nosotros los abajo firmados, ciudadanos en ejercicio de nuestros derechos, nos adherimos de todo corazón al gran partido republicano, que proclama la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández, para el próximo período constitucional de 1914 a 1918.

Jesús Alvarado Jiménez
Laudencio Retana Mora
Emiliano Marín O.
Jesús Gamboa Robles
Francisco Granados C.

Protesta

Hago constar que di la firma por el Partido Duranista y ahora que veo que el Olimpo es el partido más desprestigiado de los tres que se disputan el Poder, protesto de la firma que di por el olimpo y me uno de todo corazón al gran Partido Republicano. —Limón, 29 de agosto de 1913.

A ruego de José M³ Valenzuela que no sabe firmar,

Livio Bartoli S.

Testigos: Luis Fonseca Jiménez, J. Azofeifa

Protesta

Conste que yo Filadelfo López vecino de San Sebastián y en uso de mis derechos de ciudadano, protesto enérgicamente del abuso cometido en menoscabo de mi dignidad haciéndome aparecer en una lista de adhesiones del partido de la argolla sin mi consentimiento; pues la única firma que he dado es por el partido republicano, al cual me honro en pertenecer al que proclama como candidato al Lic. don Máximo Fernández.

Por Filadelfo López,

Elias Araya

AL SIGLO NUEVO

Cigarrillos COQUETAS y LA LEGITIMIDAD

BOMBILLAS Z BOMBILLAS

de fabricación francesa
y filamento estirado de 25'a 500 bujías

A. HERRERO & Co.

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA
Lado Norte del Mercado

Manuel Bejarano,

ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, Mayo 28 de 1913

Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa usted con su señora, y, como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisiteces, a dónde la llevaría usted?

AL IDEAL ROOM

- Perfectamente, y si anduviera con su novia?
- Con más razón, AL IDEAL ROOM.
- Y si con sus amigos?
- Pues, para darme lazo, AL IDEAL ROOM.
- Y si anda solo?
- Como soy gente fina, indudablemente IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio non plus, y sus innumerables encantos que subyugan.

Si quiere tener éxito en sus negocios anúnciese en EL REPUBLICANO

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000,000
Fondo total de garantía M. 28.650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por

ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

TELEFONO 198

ALMACEN DE GRANOS

APARTADO 614

SEMILLAS DE HORTALIZA

Hemos recibido un gran surtido, principalmente de Cebollas Luisiana, de Pastos y de Flores.

TENEMOS SIEMPRE

una gran existencia de Café, Frijoles, Maíz, Arroz, Azúcar y toda clase de alimentos para bestias.

NUESTROS PRECIOS SON MODERADOS.—TOMAS FERNANDEZ & Hno.

Pro-cultura

En *La Prensa Libre* de ayer bajo el rubro del «zelayismo de don Máximo», publica don Bernardo Montero, hijo de don Francisco Montero Barrantes, un artículo incendiario y subversivo contra nuestro partido.

Por consideraciones de particular amistad a su señor padre y por motivos de decencia y de cultura, no habíamos dado a la publicidad ciertos escritos en contra del señor Montero; mas vemos que él no ha sabido apreciar en nada nuestra actitud digna y correcta.

Quédale al señor Montero el triste placer de ver reproducidos en cuadro negro y en nuestro diario sus ofensivas y aun delictuosas expresiones que, más que a nosotros lo dañan a él y al partido que acoge y respalda esos desahogos.

Dice así: «Como muy común ha sido oír de muchos individuos fernandistas, de esos que pululan y parlan en las plazas públicas, que de cualquiera manera y a todo trance, el triunfo será decisivamente de ellos, pues cuentan con elementos de Nicaragua, y de expreso para revolucionar dado caso que el Gobierno no les entregue por las buenas la Presidencia de la República.

«La revolución, o toda intencional, hostil, va dirigida, pues, determinada y exclusivamente contra el Gobierno del señor Jiménez; es contra don Ricardo quien que se sientan los odios intensos, marcadosísimos, y han dejado ya los fernandistas, —zoo estamos viendo «El Republicano» desde hace muchos días— de elevar sus salmos y aplausos al mismo don Ricardo; quisieron constituir tribuna de enalzamientos, creyendo acaso que don Ricardo les rendiría a cada paso su voto de gracias, que les alforjara sonrisitas y que su casa de cristal indefectiblemente sería cuba de consultas, Ministerio de dúbidas para ellos y sólo para ellos. Y ahora que con gesto severo y honrado el Gobierno lleva bien marcado su derrotero en la presente emergencia política; que con tintes puros de extrema fidelidad ha sabido y sabe apartar insinuaciones ocaso capciosas del populachero candidato fernandista, —porque lo hace a cada instante contra toda autoridad que le sea contraria, —cómo le vemos enroscarse como la serpiente y levantar la cabeza rabiosa todavía para escupir el veneno... pero contra don Ricardo, sí, contra él y su Gobierno. Y los «aradores» fernandistas no llevan ya como consigna, plena y señalada, de arrojar en las plazas públicas todo denuesto contra don Ricardo?

«Y la política de ese partido quiere trocar el arma de su lengua ruin y viperina, por arma hostil y sangrienta de hermano contra hermano.

«Abramos los ojos; miremos ese grupo, y apremios todo supremo esfuerzo nosotros los costarricenses, —los que de verdad amamos a nuestra querida patria, — para ayudar al Gobierno constituido de Jiménez y vayamos todos, pero todos, a la lucha contra el fernandismo corruptor e ingrato. Cuando se asesina a la madre, ya no hay que esperar nada, nada en absoluto, de la pantera humana. DEBE SUPRIMIRSE. LR.

BERNARDO MONTERO

Esta es la clase de escritos y de aradores que tiene el agonizante duranismo. Hiel, veneno y bilis, contiene ese artículo que es un tejido de embustes. El párrafo final, es una joya: «Cuando se asesina a la madre (la Patria), ya no hay que esperar nada, nada en absoluto, de la pantera humana (esto es, don Máximo). DEBE SUPRIMIRSE. LR. O lo que es lo mismo: hay que suprimir a don Máximo.

El párrafo es escandaloso y revela un corazón de apache. Sin embargo, debemos sonreír con compasión y lástima ante esos desahogos de la impotencia.

Bernardito es incapaz de matar a nadie; Bernardito sólo es capaz de escribirle a don Máximo cartas pidiéndole favores, como las que tiene en su archivo el señor Fernández, que es un COLECCIONADOR MINUCIOSO, como dijo la misma *Prensa Libre*.

Y basta, porque el asunto no vale la pena.

Compre Ud. de ocasión

una hermosa casa nueva, construida contra temblores, situada en el barrio de Aranjuez. Para informes, entenderse con Juan Fuentes Soto, 78 Avenida Este, N.º 80.—San José, agosto de 1913.

Ocasión

El señor Manuel Santa Cruz caudado de hacer dinero, ha resuelto vender su mina que por cierto extrañará a todos sus visitantes que son testigos de la realidad. Por si acaso alguno ignorara de qué mina se habla, es el muy conocido y acreditado «Hotel París», situado en la Piedad, calle azul n.º 4.

DADOS FALSOS

Al fin *La Prensa Libre* se ha colocado en el terreno en que deseábamos verla.

Nuestro editorial «Fernández o Iglesias», parece que la sacó de quicio, e intenta probar con números a los cándidos que el Fernandismo está vencido tres meses antes de las elecciones.

«Las cuentas alegres» de *La Prensa Libre*, encajan a maravilla en las presentes circunstancias, pues los duranistas de buena fe ya principian a abrir los ojos y a preguntarse: «¿A dónde vamos?», con la zozobra que inspira la certidumbre de una próxima e inevitable derrota.

Cuando un grupo de personas levanta una bandera política, no lo hace simplemente por antipatía a ninguno de los bandos militantes, sino porque cree contar con probabilidades de alcanzar el triunfo. Así es que las palabras «antifernandismo» y «anticivilismo» con que en un principio comenzó a funcionar la tureca duranista, en el fondo no significaban un programa político, sino un medio, bien torpe por cierto, de recoger los disidentes de uno y otro partido. Así, es lógico que todos nos preguntemos: ¿qué significa ese tercer factor en la actual campaña? Si es tan pequeño que parece un enano entre dos gigantes—porque nosotros jamás le hemos negado su talla al civilismo—si es tan diminuto que no logrará siquiera aparecerse a este último, por qué continúan Durán y los suyos en campaña? ¿por qué no se liquidan de una vez y dejan de gastar plata y emborronar papel?

A todas estas reflexiones, *La Prensa Libre* contesta en una forma misteriosa, como haciendo sospechar que detrás de Durán está el Gobierno pronto a poner a toda presión la máquina electoral.

«El verdadero problema en la actual campaña era evitar el triunfo de Máximo Fernández, y Máximo Fernández está ya vencido.»

Es decir, «en el mes de Enero la situación entre Máximo Fernández y Rafael Iglesias estaba perfectamente definida. De continuar así, el triunfo del primero hubiera sido un hecho. Lo que nos preocupaba primero a nosotros, los antifernandistas, era que don Máximo no obtuviera la mayoría absoluta. Para lograr esto, era necesario introducir un tercer partido en la política, una especie de tureca, para hacerle aparentemente el juego a Iglesias, y ya esto lo hemos conseguido (1). Fernández no obtendrá la mayoría absoluta.»

«Don Máximo y su consejo áulico—continúa el editorialista de «La Prensa»—sabían que con el sistema de mayoría relativa, perdían de un modo indefectible todas las diputaciones, como eso sucederá, hoy por hoy, matemáticamente, con las de Guanacaste, Puntarenas y Limón. Con el sistema actual, apenas si logrará obtener dos diputados por Alajuela, uno por Heredia y uno por San José. Total CUATRO DIPUTADOS, que con los diez, que ahora tiene en el Congreso suman CATORCE SOLAMENTE, y para elegir Presidente de la República, se necesitan VEINTIDÓS DIPUTADOS.»

Los párrafos transcritos, tienen más el sabor de acuerdos oficiales que de simples disquisiciones literarias.

Estas gentes sueñan aún con los tiempos de don Cleto, y creen que en la Casa Presidencial, vaga aún el fantasma tenebroso de don Ascensión Esquivel, en vez de la sombra veneranda de don Jesús Jiménez.

«Matemáticamente perderán las diputaciones de Guanacaste, Puntarenas y Limón!»

«¡Sacarán únicamente cuatro diputados!»
¡Infelices, creen que aún es posible burlar la voluntad del pueblo, que rechaza indignado a Carlos Durán, e imponer un amo!

La ola azul inmensa, arrolladora, formidable, barrerá el siete de Diciembre esas mezquinas ilusiones, que alimentan la esperanza de los cuatro ciegos que los acompañan, y en la cumbre de esa ola Máximo Fernández llegará al Capitolio de la República a recibir la inmarcesible corona de laureles que ceñirá a sus sienes de magistrado, de paladín y de apóstol, la diosa Libertad.

El duranismo tendrá que trabajar desesperadamente para sacar uno o dos diputados. Esto está en la opinión pública, que en sus juicios se inspira, no en los Censos ficticios de *La Información*, sino en lo que los ojos ven y las manos palpan.

Si contamos con diez, doce o más diputados, esto lo sabemos bien nosotros. En cambio, de ellos podemos decir que no cuentan ni con ocho, de manera que, por mucho que se estiren o se encojan, con cuentas alegres no se va al triunfo.

«El Partido Unión Nacional,—continúa el vocero del Olimpo—que no tiene sus cómputos en la casa de don Máximo, sino en la casa del doctor Durán, que sabe cuál es la situación efectiva en la República, que jamás ha querido hacerse ilusiones ni engañarse, se considera con elementos más que suficientes para elegir por votación directa, esto es, por mayoría absoluta, (!!!) al doctor Durán para la Presidencia de la República.»

¡A tanto no se arriesgó don Cleto, y eso que contaba con el apoyo decidido de don Ascensión y con una fracción importante de la opinión pública!

¡Con cuánta razón dicen que el gozque, entre más pequeño, más ladra!

El talón de oro y el Ferrocarril al Pacífico

Decíamos que el partido civil, muy en particular su jefe, quien representa para ellos la trinidad, alma cuerpo y cerebro, en una sola esencia, la personalidad de don Rafael, tratan de levantar pedestal a su política pasada o cuando menos aprovechase de la ceguera que ofusca en la actualidad a los apasionados, para discurrir los crasos errores del dictador y esta táctica no se oculta a quien tenga un tanto de calma para observar los temas escogidos para la propaganda.

El Ferrocarril al Pacífico y el talón de oro son los dos rocinantes en que cabalgan de pueblo en pueblo el jefe y su roja agrupación; es de verse cuando sueltan las riendas a sus cabalgaduras sin poderse afianzar en los estribos, atropellando todo, tropezando en un fósforo y resbalando en la gota de agua que a su paso les ponen los neos. En cada pueblo se encuentran tan devotos del intolérable caudillaje con las siguientes preguntas.

«¿Cuánto cuestan al país esas bestiales delicias de poseer a los émulos de Bucéfalo, y Pegaso, traídos y halados ambos con actos de violencia? El primero, a pesar de su acertada administración, todavía no presta servicios regulares y se ha tragado en *pienso* arriba de trece millones; el segundo, con todo y el relumbrón que lo encubre, dobliega ya las espaldas del labriego ante la pesada carga de los impuestos (elevados de una sola plumada al 50% para sostenerlo y alistarle las profundas cuadras en donde lo han sepultado los bancos.

Fantásticas ideas concebidas únicamente para discurrir la reelección con todo su fatídico panorama y deslumbrar al Olimpo con el metálico sonido de sus ensueños, camino abierto para que la caravana triunfal de los dioses llegara en vertiginosa carrera a gustar también del néctar Nacional.

Los supervivientes republicanos de aquella época de absoluto despotismo, los neutrales de entonces, y más que éstos, los frutos de la fecundante semilla sembrada en la noble cruzada, por Máximo Fernández son

«Pero si las imprevistas circunstancias de la elección no definieran nuestra victoria el siete de diciembre próximo y hubiéramos de ir al Congreso a dar la segunda batalla, venimos serenamente, porque entre Durán y Fernández—si acaso el nombre de Fernández llega al Congreso—el patriotismo costarricense no vacilaría, y Durán tendrá que ser Presidente de Costa Rica, pero Fernández, jamás!»

El párrafo anterior presupone: 1º que únicamente Durán y Fernández irán a la Cámara; esto es, que Iglesias quedará eliminado; 2º, que existe un pacto con documentos firmados y canjeados por ambas partes, en que Iglesias se obliga, mediante tales o cuales condiciones, a traspasar al doctor Durán sus diputados en la Cámara en caso de que don Máximo Fernández no obtenga la mayoría absoluta o no saque el número de diputados suficientes para asegurar su triunfo en el Congreso.

Es tan monstruosa esta trama, que nos resistimos a creer que el señor Iglesias haya firmado semejante compromiso, por precaria que sea su situación.

En la conciencia pública está que en el torneo electoral, Iglesias ocupa el segundo lugar después de don Máximo Fernández. Así es que, ¿cómo, en caso de que este último no obtenga la mayoría absoluta, es posible que Durán vaya al Congreso en competencia con Fernández? ¿Qué milagros tendrían que hacer don C. M. y los suyos para disminuir el contingente de Iglesias en las urnas y acrecentar el de Durán?

Nuestros adversarios, al desabotonarse por completo, han mostrado cuáles son sus pérdidas intenciones: quieren por medio de la presión electoral sabiamente ejercida de modo que don Ricardo no se dé cuenta de ello, eliminar a Iglesias, y luego, en caso de que Máximo Fernández no obtenga la mayoría absoluta, ir como el Diabolo a comprarle el alma al mismo Iglesias, (a quien suponen abrumado por el golpe), esto es, los diputados que obtenga en los comicios, para asegurar el triunfo de ese IMPERATIVO CATEGÓRICO que se llama Carlos Durán.

¡Farsantes! En tan negra trama basan las esperanzas de su triunfo.

Por fin hemos logrado desenmascararlos ante lo opinión pública, sondeando su alma y poniendo al descubierto su desnudez...

«El fernandismo del Castillo Azul teme lo que él llama unión incestuosa entre el partido Unión Nacional y el Partido Civil...»

No; no la tememos, pues tenemos seguridad de nuestro triunfo y lo basamos, no en componendas y artimañas, sino en la fuerza de nuestros invencibles soldados.

Mas los gansos del Capitolio están alerta, y Manlio vigila en lo alto de la muralla.

¡Arteros, después de eliminar a Iglesias, fundan su única esperanza en el apoyo de su misma víctima!

¡Qué lógica la de este Olimpo! ¡Qué talento el de estas divinidades de cartón!

¿Acaso no están recientes las heridas de la Transacción? ¿Acaso a Iglesias le han amputado la memoria para hacerle olvidar aquel mortal abrazo del que salió con vida milagrosamente? ¿Y las odiosas maquinaciones del 3 de mayo, en que don Ascensión y don Cleto fueron a la Casa Presidencial buscando amparo para luego calumniar a Iglesias? ¿Y la deslealtad de Esquivel? ¿Y las vejaciones de que fueron objeto tanto Iglesias como su partido, que llegaron a ser tantas que provocaron hasta la indignación de los mismos republicanos?

El nueve de mayo de 1902, Iglesias fué al Palacio Nacional a arreglar algunos asuntos; lo supo don Ascensión y dijo con reconcentrada rabia y profundo despecho: «No quiero que ese *hombrecillo* vuelva a poner los pies en Palacio.»

¡Ese «hombrecillo» era el hombre que el día anterior aún se llamaba el Primer Magistrado de la Nación! ¡Ese «hombrecillo» le había dado el Solío al Licenciado Esquivel! ¡Sobre los hombros de ese «hombrecillo» el Olimpo había subido al Poder, pisoteando la bandera republicana y la misma Constitución!

Y el «hombrecillo» no volvió a parecer por Palacio; fué insultado, befado, escarnecido y aún golpeado por el Olimpo. Al salir de la Presidencia, ya don Ascensión le había puesto un esbirro atrás...

Pues bien, hoy cifran todas sus esperanzas de salvación en este «hombrecillo.»

¿Iglesias sería capaz de tenderles la mano? ¡Imposible imposible! Nuestro corazón, que juzga a los demás por sí mismo, así lo siente ¡Imposible, imposible! Nuestra razón, en cambio, que ha visto mucho y todo lo sujeta al cálculo, murmura por lo bajo: «Puede ser...» Mas, ¿qué importa? El Partido Republicano, haya fusión o no la haya, efectúese ésta antes o después de las elecciones, está seguro de su triunfo y por sobre tantas miserias despliega al sol su bandera azul, como una sonrisa de conmisericordia sobre los ídolos caídos...

PERSEO

Los verdaderos adversarios de esos enemigos probados de la libertad en Costa Rica. Del Olimpo sólo se puede afirmar con la historia en la mano que pasará gustoso y sumiso por el tamiz que le ordene el histórico dictador.

El pueblo ya cansado de tanta farsa clama ronco de ira que caigan los opresores de la Patria y rueden con sus atavíos verdi-rojo al abismo del olvido. No más ídolos para regir

nuestros destinos, hombres conscientes, surgidos de la voluntad popular, estadistas que nos libren de la bancarrota en que todavía nos encontramos después de los descalabros de ese círculo conspirador que piensa, siente y ejecuta sin discutir los mandatos de don Rafael Iglesias Castro, eso es lo que pide EL PARTIDO REPUBLICANO.

GIL DEL SOL

La manifestación del próximo domingo al pueblo de Desamparados

Don Máximo saldrá a las 9 a. m. por la Avenida de las Damas, cruzará el Parque de Morazán y seguirá la calle que pasa frente a la Iglesia de la Soledad, rumbo a Desamparados.

El regreso se efectuará hacia las 3 p. m. y entrará a esta ciudad pasando frente a la Dolores y la Catedral rumbo a la Avenida Central, por donde seguirá hasta su casa de habitación.

Reunión Republicana

Mañana viernes, si no llueve, a las 7 de la noche celebrará reunión ordinaria el Partido Republicano de San José, en la Plaza de la Fábrica.

Por disposición de la Directiva no se hará desfile.
San José, 3 de Setbre. de 1913.

LOS SECRETARIOS

Miente el Corresponsal de «La Prensa Libre»

(POR TELEGRAFO)

Bagaces, setiembre 4 de 1913.

Sr. Director de EL REPUBLICANO:

Mis cinco hijos y yo somos inquebrantables Republicanos y por consiguiente Fernandistas. Miente vergonzosamente el Corresponsal de «La Prensa Libre» de ayer que nos hace aparecer como duranistas. Agradezco altamente su telegrama el que no me di el gusto de contestar en el acto por haberme llegado tarde a mi casa de campo. Son estas armas vergonzosas que emplean los Duranistas valiéndose de su órgano oficial «La Prensa Libre» publicando patrañas como esta. Conste, pues, a todos esos señores que toda mi familia es republicana neta, y que trabajaremos sin descanso por el triunfo de Máximo Fernández y por la derrota de los Verdes y Rojos que viven en consorcio unánime en todos los pueblos de la República. Sírvase dar publicidad a esta aclaración. Su afmo. copartidario.

Agustín Fasos

OBITUARIO

El martes en la madrugada dejó de existir en esta ciudad la distinguida dama señora doña Luz Cantón de Gutiérrez, después de haber sufrido una grave dolencia por espacio de varios días.

Joven, en la primavera de la vida, cuando su hogar era rodeado por una aureola de felicidad, la traidora muerte con su fatídica gadaña vino a tronchar aquella lozana existencia y a cubrir de luto una familia estimada y querida por toda la sociedad josefina.

Nosotros lamentamos con honda pena tan triste desaparición y enviamos a todos sus familiares y en particular a nuestro estimado amigo don Ezequiel Gutiérrez Ross el testimonioso de nuestra condolencia.

Solemne boda

El domingo en la noche se verificó la boda de don Rafael Ajoy con la señorita Aurora Chavarría.

El Padre Montoya vino a unirlos y recibieron como padrinos a don Napoleón Soto con la señorita Esperanza Matamoros. A la ceremonia nupcial concurren muchos invitados, y a las nueve de la noche, después que dicha ceremonia había terminado siguieron al salón de baile donde les esperaba gran número de acompañantes invitados. Aquella hermosa sala estaba coronada de flores y lazos azules como vindicando al Licdo don Máximo Fernández. (aunque en aquella reunión había de todo), una orquesta musical procedente de Puntarenas dirigida quizá por don Anselmo Pérez y Luquitas Ruiz, amenizó con vivo entusiasmo el principio del baile. Como dije el baile se comenzó como a las ocho de la noche, y de afuera se distinguía aquel salón que no cabía un alfiler; adornaban aquel cuadro, las simpáticas y bellas flores de Miramar señoritas Esperanza Matamoros, Oliva Quesada, Rosita González, América Román y Lía Flores; señores: don Napoleón Soto, don José María Segura, don Ismael González, don J. N. Sánchez, don Eutimio Altamirano, don Gregorio Preada, don Mariano Navarrete, don Silvestre González, don Eduardo González, Herminio García, don José León Vargas y otros señores que no recuerdo sus nombres, así mismo los de las señoritas asistentes.

En aquel acto hermoso y solemne, con un derroche casi extraordinario, motivo de causa para que aquellas gratas presencias tomaran vivo entusiasmo. En las horas que se permaneció en el baile se notó que reinaba el mayor orden terminándose como a las seis de la mañana, aunque cansados, pero deseosos de seguir los ratos felices que ya se habían pasado. Muy agradecidos de veras por la distinción que nos guardaron y hago votos porque la felicidad reine siempre en el nuevo hogar que se formará, y para el Partido el progreso delicioso de las bellas miramarenses fernandistas!

Corresponsal nuevo

GONORREA
Inyección Flores
DIPÓSITO
BOTICA UNIVERSAL

Contestando

San José, 3 de setiembre de 1913.
Señor don Paulino Castro.

Presente.

Estimado amigo:

Con bastante sorpresa me he enterado de un telegrama que aparece en «La Prensa Libre» de antier y firmado por usted, en que asegura que yo tuve que recurrir al insulto para contrarrestar sus trabajos políticos, el domingo último en el pueblo de Desamparados; dicho cargo, gratuito e injurioso, lo hace extensivo a mi compañero don Juan Felipe Picado. Tomando esto como desdoro para nuestro honor, creo del caso pedir una explicación; lo consideraba mi amigo, y no puedo creer que para lisonjear a su candidato, tenga que desprestigiar a un amigo.

Habiendo recurrido usted a ese extremo, necesito una explicación, so pena de dar a conocer públicamente una carta firmada por usted, que no dudo lo hará aparecer como un elemento desleal a su Partido.

Espero su pronta contestación, y aprovecho esta oportunidad para repetirle a sus órdenes,

ANDRÉS BOZA CANO

La Tureca Duranista

Por intuición, o atando cabos, más bien, hemos estado convencidos de que el duranismo no es más que una tureca del civilismo, pues ambos partidos son hijos de don Cleto, maquiavelo costarricense que más de una vez ha puesto en práctica la conocida máxima de aquel célebre político, «dividir para reinar». Porque don Cleto no puede vivir sin reinar, pues se cree nacido para eso, aunque en el Poder, a donde llegó a fuerza de actos de violencia que a un ciudadano digno no habría querido aprovechar en su favor, no hizo nunca más que desahuciar y entregar a sus amigos de los dineros del pueblo.

Pero de que el Duranismo no es más que una tureca del civilismo, no tenemos más pruebas que la de haber duranistas y civilistas en muchos lugares hecho causa común, por más que aquí se muestran terribles adversarios y que los jefes y estados mayores protestan no ser cierto el acuerdo entre los dos grupos.

Hoy tenemos una demostración más concluyente del contrabando entre los rojos y los verdiblanco: el abogado don Paulino Castro, duranista furibundo, en carta reciente, que no podrá negar, ofrece a un honrado e importante vecino de Patarrá tratar de arreglarle sin que le cueste nada, un asunto que ese vecino tiene con unos clientes de don Paulino, si el mismo vecino y sus hermanos trabajan por el Doctor Durán o por el civilismo: así, sin diferencia alguna: por uno o por otro.

No queremos discutir si es lícito lo que don Paulino hace para conseguir adeptos al duranismo o al civilismo, pero sí afirmamos que su carta es una prueba evidente de que el duranismo y el civilismo se entienden. ¡Que buena por les haga! Y que no yengan luego algunos duranistas puritanos de pega, a hablarnos pestes de don Rafael Iglesias y de sus administraciones, y de su partido, pues esos desplantes son hipócritas, al menos que en el duranismo, partido aristocrático, según sus mismos afiliados, las transacciones se hagan sin consultar con el ganado.

PAX

Se acaba de recibir maíz del país y extranjero, leche condensada, grande y pequeña en el Almacén de Granos de Tomás Fernández y Hermano

De Tilarán

(POR TELEGRAFO)

Septiembre 3.

En este momento la Compañía Dramática Civilista, representa en plaza pública la comedia «Unión y muerte del rojo y verde». El público numeroso al acercarse el orador Darío Estrada y escuchar las calumnias de los oradores contrarios no pudo por menos que rebatir, y en medio del oleaje civilista, desmentir y atacar con su enérgica palabra el gobierno de Iglesias. Los oradores civilistas don Félix Arauz y Acido Bórico no pudieron sostener debate político con el señor Estrada el que de la manera más culta y enérgica pintó las tristes tiranías del pasado y puso en el mayor ridículo a los oradores contrarios quienes dejaron la galiera al primer golpe de cresta que recibieron de nuestro orador: de tal gallo, tales pollos ordinarios. Para en la tarde segunda reunión.

Corresponsal

ECOS DE LA MANIFESTACIÓN DE CARTAGO



Llegada de uno de los trenes a la muy noble y leal ciudad

Notas breves

Un señor de Santa Cruz de Guanacaste, antiguo fernandista—según dice—da en «La Prensa Libre» las gracias al Doctor Durán por haberle curado gratis al padre y haberle facilitado algún dinero, y le hace presente su incondicional adhesión. La gratitud es una de las más grandes virtudes, y yo alabo el proceder del señor Tenorio.

Y paso aviso a todos los pobres de la República para que vengan a San José a ser curados gratis y a recibir dinero y medicinas de mano del Dr. Durán.

La ocasión la pintan «cleta» y hay que aprovecharse. Pasadas las elecciones, el doctor volverá a cobrar quince y veinte colones por visita, buscará la manera de que graven aún más las medicinas de patente y dará como antes al 5 por ciento...

¿Nada más que al 5? Puede que al diez, pues tendrá que resarcirse de alguna manera los gastos de la campaña. ¡Si es que no queda arruinado!

Hay que leer la crónica de la visita de don Máximo a San Ramón que publica «La Prensa Libre» de antier. ¡Cosa más desatinada no he visto en mi vida!

«La llegada a Atenas no se le olvidará nunca a don Máximo». Claro, hombre, ¿cómo se le va a olvidar aquel grandioso recibimiento de un pueblo netamente republicano donde no hay ni cinco duraznos?

«Es verdad que se le adornó el kiosko, que a una familia se le destruyeron dos árboles que le daban frescura a su hogar humilde para procurarle vista a la entrada del peregrino de Nicaragua y de Nueva York».

¿Verdad que tiene gracia por lo sentimental? Y el Doctor Durán que hizo cortar el higuierón... para cobrarle doble a un pobre hombre?

«Don Máximo es como un Cid: está muerto y anda asustando con su cadáver».

Suponiendo, sin conceder, que esto sea así ¿olvida el quejumbroso cronista que el Cid aún muerto ganaba batallas?

«La entrada en la ciudad bella, fué un desencanto para don Máximo. Nadie lo recibió a las puertas del pueblo (miren que llamar «pueblo» a San Ramón tiene gracia!), nadie pudo recibirle, nadie quiso recibirle».

«Se necesita un tupé hasta allá para decir estas cosas!»

«El domingo fué a misa con una levita sin aplanchar».

«Este es el acabóse. ¡Criticar a don Máximo por un detalle sin importancia, revela una estupenda necesidad!»

«Pues ¡qué! ¿Cree este «ramonense» de pega que don Máximo, de viaje, puede llevar levitas planchadas, y no aplanchadas, como dice con afrenta del idioma?»

«El caso es que este que se firma «Un Ramonense» es un leguleyo de San José que, al paso de la comitiva fernandista, fué objeto de una general rechifla a causa de sus continuos desplantes por la tribuna y por la prensa.

Iba el sobrino de su tío en un caballo de color indefinible, cuando

encontró la cabalgata con el glorioso Réprobo al frente, y cuando principió la rechifla el pobre hombre agachó las orejas, le metió espuelas a su rocinante y dióse a correr por aquellos caminos como alma que se le lleva el Diablo, y en un bache dió consigo y con la cabalgadura en tierra, y llegó a San José quejándose de un horrible dolor de huesos y jurando y perjurando que los diablos azules que encontró en su camino se la habían de pagar.

Y aquí tienes, lector, explicado el misterio de la croniquilla de marras.

En Turrialba, el doctor se trabó cuatro veces. La última fué necesario abrirle la boca con un cuchillo y estrarle la lengua porque la tenía arrollada al paladar.

Como algunas pobres mujeres lo aplaudían, el Dr. se volvió y les dijo con su vocería de caña rajada: «Gracias, gracias, muchas gracias...! Que vivan las señoritas dura...dura... (y aquí fué preciso destrabarlo) dura...nistas... de Turrialba!»

En su discurso estuvo elocuentísimo: Co... co... relligionarios me llaman tu...tu...reco; pero el tu...tu...reco es Rafael Máximo, en cambio, es el Re... el Re...»

Y aquí sí que fué imposible destrabarlo y la gente se quedó con curiosidad de saber si el Dr. quiso decir que don Máximo era el Réprobo, el Re... y de la situación.

En el curso de la perorata del Dr., parece que don Leonidas cambió tres veces de color: primero se puso blanco de la emoción, luego verde del pánico y por último... rojo de indignación.

Y ojalá que no sea más que de indignación.

En la verdi-roja «Información, ya sin la consabida fórmula «Inserción solicitada», publica don Leonidas un artículo curándose en salud con motivo de la pseudo manifestación que los destrerradores de municipios harán el próximo 7 en Cartago, amparándose a la pasada de la Virgen.

«Decir que los duranistas—manifestación con aire compungido—que nos veamos en Cartago el próximo domingo somos todos los que hay en Costa Rica, es tan inocente como la broma que dió a un redactor de su periódico, asegurándole que necesitábamos cincuenta carros para llevar sólo los secretarios de las directivas.»

«Miren que llamarse a sí mismo inocente, es el colmo de... la inocencia!»

«Por dificultades materiales—continúa—no nos será posible transportar toda la gente que quisiera ir a nuestra manifestación. Sin embargo esperamos confiados en que el número que presentaremos, duplicará holgadamente al que los del botón azul llevaron a aquella plaza fuerte del duranismo.»

Todas estas rasonadas dichas en péximo castellano, ¿no serán bromas tan inocentes como las de los cincuenta carros sólo para los secretarios de las directivas, oh, héroe de las Termópilas?

Enfermo

Ayer ingresó en la Casa de Salud de los Drs. Uribe y Espinoza, el joven don Luis Sibaja García, apreciable vecino de la ciudad de Alajuela.

Lamentamos mucho la enfermedad del querido amigo y buen partidario de la noble causa republicana. Tenemos fe en los esfuerzos de la ciencia que lo devolverá sano, para regocijo de su distinguida familia y de toda la culta sociedad alajuelense, en donde es justamente estimado por sus relevantes cualidades. Al dar apenas la noticia, hacemos fervientes votos por el pronto restablecimiento de nuestro correligionario y amigo.

De Línea Vieja

Mucho ha molestado a los señores duranistas, apesar de haber hecho el censo solamente policiales duranistas y civilistas, que el Partido Republicano haya salido adelante, con lujosas mayorías en toda la Línea Vieja. Naturalmente, esto ha hecho que estos señores, con el ceño fruncido y con el frío de la derrota, quieran cometer todo clase de arbitrariedades, creyéndose con derecho a hacer y deshacer a su antojo, por el hecho de tener las autoridades a su lado, o por ocupar un puesto en algún municipio. Un señor Rojas, por ejemplo, municipio de Siquirres y comerciante de Germanía, que vende toda clase de licores sin tener patente de ninguno, amenazó a otro comerciante de la misma localidad, con subirle el precio de sus patentes, si no quitaba un «Viva Fernández» que había este colocado en la puerta de su establecimiento.

Ya es tiempo que estos señores que dirigen la cuestión local de Siquirres, sepan que no estamos dispuestos a continuar guardando silencio; y si hechos como el que antes anotamos se llegasen a repetir, estamos dispuestos a cantarles otras cositas que quizá les molestaría.

espuma... y don Máximo por aquí y don Máximo por allá.

Están enfermos. En su delirio de moribundos, se representan al Réprobo en figura de applanadora, con peso de mil cien libras, capaz de reducir a polvo la misma piedra de Aserrí, continúa al doctor Batea y a todos los caballeros de la Argolla...

¡Pobres gentes! que Dios tenga piedad de su alma, ya que de sus huesos no responderemos en esta elección.

Un buen republicano, un poco alegrillo a causa de una contingencia que le ocurrió al pasar por la esquina de La Bicicleta, me decía con ese aire realmente aplastante que tienen los nuestros:

«En el cantón del Hospital, somos más de mil los applanadoras que habemos; los membrillos llegan como a quinientos y apenas si hay cien bateas.»

¡Y se sonreía con una satisfacción que hubiera puesto nervioso a don Cleto!

FOX

¿Chantage?

Con el título «Las casas de comercio fernandistas» publica La Prensa Libre de ayer un suelto en el que se dice que hay una casa de comercio en grande de esta capital, que se ha convertido en propagandista republicana y extorsiona a sus acreedores (deudores querrá decir) obligándolos a cancelar sus créditos si no se hacen neos.

No nos parece extraño que haya casas de comercio fernandistas. Conocemos más de una, y entienden su negocio tan bien que apostamos doble contra sencillo a que no hay ninguna de ellas capaz de proponer a sus deudores un medio tan original para cancelar sus créditos. Estos señores comerciantes, podrán tener particularmente sus simpatías y estar afiliados a determinado bando, pero tienen el sentido común bastante desarrollado para no confundir los negocios con la política, de tal modo que la clientela de todos los almacenes se compone de comerciantes al por menor de todos los colores políticos y se guardan muy bien de herirles en sus ideas.

La amenaza, el soborno y el cohecho son armas vedadas para los republicanos, caro colega.

AVISO

Tenemos encargo de colocar doce mil colones totalmente o en partes, eso sí dando buena garantía en primera hipoteca.

En este periódico informarán.

NUEVO REPUBLICANO BAGACENO

El importante vecino de Bagaces, don Antolín Ordoñez, quien desde el jueves pasado se encuentra entre nosotros y que aún no se había decidido en esta lucha por ninguno de los partidos contendientes, al convencerse del entusiasmo y cariño con que la capital de San José abraza con una inmensa mayoría la hermosa insignia republicana, se acogió como todo costarricense digno bajo el victorioso pabellón azul.

Anoche, acompañado del valiente y entusiasta republicano Maximiliano Soto, visitó a nuestro digno jefe Licenciado Fernández, saliendo gratamente impresionado de la manera culta y cariñosa con que fue recibido por el jefe del Partido Republicano.

Nosotros felicitamos al nuevo soldado que llega a formar parte de nuestras filas abrazando con fe y abnegado patriotismo la verdadera causa de las libertades, defendida hoy por la mayoría del pueblo costarricense.

Así, pues, a las reuniones todos

No debe quedarse nadie sin asistir a las reuniones. Grandes y pequeños entrarán en los desfiles, dirigiéndose al Gran Café «Ideal» que se ha instalado frente al establecimiento de don Cesareo García. Será este el mejor de la Capital.

Francisco F. Castillo

Espléndidas manifestaciones

se preparan en el GRAN DEPOSITO DE MATERIALES DE ZAPATERIA DE ALFREDO MATA, con la llegada del nuevo surtido de

Arabians ★ Excelsior ★ Charoles ★ Titanes
Glacés ★ Pieles de fantasía ★ Hules superiores
★ Completo surtido de artículos de sport,

todo comprado personalmente por su propietario en las más famosas fábricas de Europa y los Estados Unidos.—Háganos una visita para que aproveche los precios más bajos de la plaza.

OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

EL DOCTOR ELIAS ROJAS

De regreso de Europa ofrece de nuevo sus servicios al público

Vacuna gratuitamente contra la fiebre tifoidea los martes y sábados de 5 a 6 p. m.

en el Hospital de San Juan de Dios

OFICINA: Calle Central 50 varas al Norte de la Iglesia del Carmen

Horas de consulta: de 1 a 3 p. m.

AVISO

La Municipalidad de San José ha acordado celebrar un concurso de cintas bordadas y pintadas a mano, que servirán para premiar a los vencedores en las carreras de cintas que se verificarán en la Sabana el 15 de setiembre. Las damas que deseen tomar parte en este concurso se servirán remitir las cintas que elaboran, a esta Gobernación antes del 8 de setiembre, acompañadas de un sobre cerrado que contenga el nombre de la autora. Hay un premio de Ct. 50.00 para la mejor cinta bordada y otro ídem para la mejor cinta pintada.

MANUEL ECHEVERRIA

HONOR AL MÉRITO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TRÍNDIS en la TINTORERÍA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

AVISO

Desde el día 1º de setiembre próximo el doctor Espinoza despachará en las oficinas de la Casa de Salud, costado Sur del Parque Central.

HORAS DE CONSULTA

De 8 a 9 a. m. y de 2 a 5 p. m., todos los días, excepto los domingos, que no despachará por la tarde.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarzas americanas, Zéfilos, Castimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN

Fábrica Industrial de Aguarrás

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI, L. M. CASTRO Y C^ª, Y PAGES HERMANOS

L. M. Ortuño & Co. Proprietarios

Apartado No. 246

CONSEJO

¿SE LE OFRECE A UD. COMPRAR UN ATAUD?

DIRIJASE A LA

FUNERARIA DEL SUR

DE ENRIQUE AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

GRAN HOTEL INTERNACIONAL

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto.

Alfredo Tosi Propietario

Nueva Relojería de FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado

Precios sin competencia

FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERIA

AL ALMACEN ROMERO

acaba de llegar un surtido de Sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela

VISITE USTED ESTE ESTABLECIMIENTO RECIBIRA MUY AGRADABLES IMPRESIONES

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD, hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jauzaro, así como una especialidad en tabloncillo, tabillita, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, sócalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

ADOLFO GARCIA

Ag. 7-alt.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso Negro Alemán

Precios sin competencia

LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Spritella, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M., Propietario

JOSE ROIG M., Administrador

¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y C^ª

Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono número 8 Apartado número 28

Teléfono: LIBRERIA

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

Para un buen negocio

Se alquila en Guadalupe una casa cómoda para negocio de pulpería o panadería. Es céntrica e higiénica y con comodidades para el servicio. Entenderse con Felino Vargas.

PEDRO CARDOS

ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de toda clase al por mayor

También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de marañón y licores extranjeros.

Todo a precios de ocasión

Al Comercio

En inmejorable punto de comercio, veinticinco metros al Norte del Mercado de esta ciudad, se vende una casa espaciosa, propia para cualquier clase de negocios. Sólo una parte del precio se exige al contado, dándose al comprador el plazo que necesite para el pago del resto.

En el Registro de la Propiedad informará

JORGE URRÉÑA

OCUPACION

Una persona poseída de experiencia en el ramo de agricultura y con muy buenas recomendaciones desea administrar alguna finca. En esta oficina informarán.

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos La Africana, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores.

Antonio Urbano Hno.

AGRICULTURA Y JARDINERIA EN LAS ESCUELAS

Deseando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinadas a la enseñanza en las escuelas o colegios. Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

EL INVERNADERO

ALFREDO ANDERSON

Profesor de Jardinería del Colegio Superior de Señoritas.

Directiva provisional de Pacaca, Cantón de Mora

Nosotros, los abajo firmados, mayores de edad y vecinos del Cantón de Mora, Pacaca, y ciudadanos completamente libres en ejercicio de nuestros derechos sagrados, acogidos con ahínco y toda fe la causa justa, la causa del pueblo, la causa del Gran Partido Republicano, por ver en ella reflejada la causa noble del pueblo humilde y trabajador, y desde luego con todo placer nos congregamos y unimos en Directiva que será esta una pequeña parte de los grandes batallones republicanos que con tanta gallardía y valor comandan el hombre héroe de nuestras libertades Licenciado don Máximo Fernández y postrados ante dos sagrados estandartes, nuestra querida bandera costarricense y un jirón quitado del cielo con autorización de nuestro bendito Dios, el cual es nuestro pabellón azul, nos comprometemos a no abandonar nuestra causa bien sea que vaya a la victoria como a la derrota y para que conste, dejamos estampadas nuestras firmas con el corazón lleno de gozo inmenso de ser Fernandistas y nuestra frente muy limpia de no haber vendido nuestras conciencias. Viva Máximo Fernández!! Viva nuestro digno Presidente Licenciado don Ricardo Jiménez!!! Viva Costa Rica Republicana!!! Viva la libertad!!! Viva el Gran Partido Republicano!!! Viva Pacaca republicana y el único tren que pita!!!

La Directiva queda instalada en la siguiente forma:

- Presidentes Honorarios**
- Don Ramón Zumbado A.
 - Don Luis Avalos
 - Don León Fonseca
 - Don Manuel Mendoza
 - Don Bruno Alvarado
 - Don José María M.
 - Don Agustín Hernández M.
 - Don Salvador Ulloa B.
 - Don Mercedes Marín M.
 - Don Amparados Matamoros M.
 - Don Francisco Elizondo M.
 - Don Juan Ramón Mena
 - Don Juan Solís Artavia
 - Don Leocicio Rivas
 - Don Blas Sánchez
 - Don Juan Benavides
 - Don Francisco Castro

- Presidentes Efectivos**
- Don Cleto Matamoros M.
 - Don Procopio Zumbado R.
 - Don Benjamín Mendoza M.
 - Don Juan Salvador Sánchez
 - Don Gregorio Monge M.
- Vicepresidentes**
- Don Francisco Fernández
 - Don José Loria Delgado
 - Don José Monge Arias
 - Don Raimundo Siles
 - Don Pedro Salazar
 - Don Vicente Ramírez
- Secretarios**
- Don Tobías Alvarado
 - Don Julián Sandí
 - Don Ramón Marín
 - Don Onofre Sánchez

- Prosecretarios**
- Don Cirilo Casares
 - Don Wenceslao Retana
 - Don Francisco Hernández M.
 - Don José Ramírez
 - Don Antonio Solís Guillén
- Tesorero**
- Don Jenaro Mendoza M.
- Jefes de Propaganda**
- Don José Elizondo Solís
 - Don José María Avalos H.
 - Don Simón Avalos H.
 - Don Domingo Quesada M.

Adhesiones de Guayabo y Colorado

Nosotros los abajo firmados todos mayores de edad y vecinos de Guayabo y Colorado del cantón de Mora hacemos constar: que de nuestra espontánea voluntad nos adherimos al gran partido republicano que proclama al preclaro hijo del pueblo Licenciado don Máximo Fernández para regir los destinos de la patria en el próximo período de 1914 a 1918, por estar plenamente convencidos que nuestra querida patria desea para lo futuro un porvenir más amplio y extermador al círculo que rodea al Dr. Durán porque es el que ayer desfalco el Tesoro Público y toda la vida han vivido del sudor del pueblo honrado sin trabajar y al señor Rafael Iglesias, tampoco lo seguimos porque fué para Costa Rica un tirano que dejó muchas víctimas que todavía piden justicia ante la sanción pública. Por todos estos motivos, so lo seguiremos al partido republicano que es el verdadero partido de la democracia del pueblo honrado y trabajador, para que conste, firmamos.

- Don José Marín Ríos**
- Don José Parra
 - Don Napoleón Mena
 - Don José Vásquez
 - Don Miguela Parra
 - Don Custodio Pérez
 - Don Aquileo Pérez
 - Don Agustín Mena
 - Don José Angel Mena
 - Don Elías Pérez Sánchez

AVISO

Debidamente autorizado por la Municipalidad de San José, ofrezco al público bonos municipales de la emisión de un millón de colones, autorizada por el Congreso Nacional el 3 de julio de 1913, y aprobada por el Poder Ejecutivo el 7 del mismo mes.

Estos bonos están garantizados con las rentas del Mercado y de patentes de Comercio que montan a doscientos treinta y tres mil colones anuales y devengan el 8% de interés anual que se pagará por trimestres vencidos en el Banco de Costa Rica, los días 20 de enero, 20 de abril, 20 de julio y 20 de octubre.

Estos bonos se colocarán a la par, son de Ct. 100-00, Ct. 500-00 y Ct. 1000-00 cada uno y se hará un descuento de 2% a quienes tomen bonos por Ct. 50,000-00 o más.

Después del 15 de setiembre entrante, se ofrecerá el empréstito fuera del país.

Gobernación de la Provincia, San José, 22 de agosto de 1913.

El Gobernador,

MANUEL ECHEVERRIA